
В обсуждении докладов приняли участие

официальные оппоненты отчетов и присут�

ствующие – ученые отраслевых институтов,

а также представители ВУЗов – РГАУ�МСХА

им. К.А.Тимирязева, РГАЗУ. В дискуссии вы�

ступили директор селекционно�опытной

станции им. Н.Н. Тимофеева Монахос Г.Ф.

(РГАУ�МСХА им. К.А. Тимирязева), доктор

с.�х. наук Лудилов В.А. (ВНИИО), доктор э.н.

Чупров А.Н. (ВНИИССОК) и другие. 

В выступлениях было подчеркнуто, что

для успешного развития отрасли необходи�

мо ликвидировать пробел в отечественном

семеноводстве, который проявляется в

том, что ввиду отсутствия необходимой тех�

ники невозможно проведение комплексной

послеуборочной, предпродажной и предпо�

севной обработки семян. Необходимо ре�

шить проблемы механизации в семеновод�

стве, наладить производство в стране спе�

циализированных машин. По разным источ�

никам в настоящее время потребность рос�

сийского овощеводства и бахчеводства в

семенах составляет от 12 до 14 тыс.т. На се�

годня 50% площадей под овощебахчевыми

культурами засевается  некондиционными

семенами. На фоне развала отечественно�

го семеноводства коммерческие семенные

компании ведут протекционистскую поли�

тику по отношению к зарубежным семено�

водческим фирмам, а в результате импорт

семян  составляет уже 80% от потребности.

Анализ состояния отечественного семено�

водства показывает, что радикальное улуч�

шение дел в этой отрасли растениеводства

возможно лишь при оптимальном сочета�

нии государственной поддержки научных

учреждений, семеноводческих хозяйств,

осуществляющих селекцию и размножение

новых сортов и гибридов, с развитием дого�

ворных рыночных отношений между патен�

тообладателями селекционных достиже�

ний, оригинаторами сортов и потребителя�

ми семян – хозяйствами, фирмами, коопе�

ративными и фермерскими хозяйствами.

Особенное внимание в выступлениях

было уделено вопросам импортозамеще�

ния. Импорт овощебахчевой продукции в

2007 году составил 2391 тыс.т., из них на�

ибольшее количество составляет томат –

551 тыс.т и лук и чеснок – 657 тыс.т. Причем

качество импортируемой продукции не все�

гда отвечает предъявляемым требованиям

и оставляет желать лучшего. Овощи – это

продукты функционального, лечебно�про�

филактического питания, поэтому качество

овощной продукции должно быть высоким.

При этом не должно быть сезонности по�

требления овощной продукции. Нужно раз�

работать схему производства, в которой

уделить особое внимание вопросам хране�

ния и переработки овощной продукции, а

также усилить кооперацию с перерабатыва�

ющими учреждениями и предприятиями по

разработке новых технологий переработки. 

Монахос Г.Ф., отмечая позитивные науч�

ные достижения в отрасли, в своем выступ�

лении подчеркнул, что в настоящее время в

сельском хозяйстве сложилась благоприят�

ная обстановка для российской сельскохо�

зяйственной науки, что у нее сейчас есть

шанс реабилитироваться и занять лидирую�

щие позиции, создавая генотипы, не имею�

щие импортных аналогов, наладив семено�

водство овощных культур. Со стороны госу�

дарства необходима помощь в ликвидации

административных барьеров в семеновод�

стве и непосредственно в реализации семян.  

Профессор Лудилов В.А. поднял вопро�

сы, касающиеся государственной незави�

симости, о необходимости создания стра�

хового фонда семян, стимулирования про�

изводства семян элиты оригинальных се�

мян лучших сортов, создании биржи семян,

а также улучшения технической обеспечен�

ности с.�х. производителей – необходимо

закупить всю лучшее за рубежом, и при

этом параллельно развивать свое произ�

водство. 

Главный редактор журнала «Картофель и

овощи» Санина С.И. отметила, что говоря о

достижениях отраслевой науки, мы все�та�

ки имеем слабое звено – внедрение дости�

жений в производство, и призвала ученых

шире пользоваться трибуной журнала для

публикаций своих разработок и информи�

рованию с.�х. производителей. 

Подвел итоги сессии академик РАН, ви�

це�президент РАСХН Жученко А.А. В своем

выступлении он отметил: «Сельское хозяй�

ство нуждается в тонкостях и не терпит глу�

постей. Для науки активной, производи�

тельной, которой является наука в РАСХН, в

том числе овощеводческая, допускать их

нельзя". Он подчеркнул, что необходим ана�

лиз отрасли за последние годы, всем ин�

ститутам необходимо подготовить аналити�

ческую справку, в которой отразить состоя�

ние технической обеспеченности, уделить

большое внимание вопросам продовольст�

венной безопасности, изучив состояние

мирового рынка, самообеспечения и необ�

ходимого и неизбежного импорта овоще�

бахчевой продукции, определить стартовые

позиции в области овощеводства России, в

том числе по регионам, их преимущества.

Для этой цели необходимо более четко ор�

ганизовать интеграцию: региональную,

РАСХН и Минсельхоза России.
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Открыл конференцию Министр сельского хозяйства Российской
Федерации А.В. Гордеев, который поприветствовал участников

и сообщил, что Президентом Д.А. Медведевым поставлена задача пе�
ред Правительством России подготовить и принять Доктрину продо�
вольственной безопасности страны до конца 2008 года. Министр под�
черкнул своевременность и неотложность разработки данного доку�
мента и глубокое понимание этой проблемы на высшем уровне влас�
ти. Далее выступила госпожа Мэри Кенни – от Продовольственной и
сельскохозяйственной организации ООН, с приветствием и изложе�
нием основных подходов и представлений в политике обеспечении
продовольственной безопасности ФАО.

Следующим приступил к докладу основных положений проекта
Доктрины продовольственной безопасности России вице�президент
РАСХН, директор ВНИИ экономики сельского хозйства, д.э.н., про�
фессор, академик РАСХН И.Г. Ушачев. Было принято решение, что за�
мечания и предложения, после выступления, все желающие могут из�
ложить в письменной форме и подать их в президиум. Участники кон�
ференции смогли услышать выступления Н.А.Архипова (зам. Минист�

ра сельского хозяйства РФ), Г.А.Горбунова (председателя Комитета
Совета Федерации Федерального Собрания РФ по аграрно�продо�
вольственной политике и рыбохозяйственному комплексу), В.П.Дени�
сова (председателя Комитета по аграрным вопросам Государствен�
ной думы Федерального Собрания РФ), Саблука Петра Трофимовича
(директора ННЦ «Институт аграрной экономики», академика Украин�
ской академии аграрных наук), Калиева Гани Алимовича (президента
Казахской академии сельскохозяйственных наук) и многих других. Вы�
ступления докладчиков позволили присутствующим сформировать
представление о решении проблем продовольственной безопасности
в странах ООН.

Обсуждение проекта Доктрины вызвало бурную дискуссию. К со�
жалению, не было уделено должного внимания важной роли овоще�
водства и семеноводства овощных культур и картофеля в обеспечении
продовольственной безопасности России. Необходима инициатива
руководителей предприятий и научно�исследовательских учрежде�
ний, занятых в секторе овощеводства и семеноводства, для подачи
поправок к проекту Доктрины.
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28	29 октября 2008 года в Международной промышленной академии (г. Москва) впервые в России
при поддержке Продовольственной и сельскохозяйственной организации ООН (ФАО) прошла Между	
народная конференция «Проблемы обеспечения продовольственной безопасности: национальный и
международный аспекты».
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